

Hoy y a través de la mesa Comunal de Arauco se encuentra - en proceso de conclusión legal- la nueva Cooperativa Arauco dirigida por su Gerente General el Sr Juan Marcelo Castro Riquelme y quien a continuación nos da a conocer aspectos centrales de la misma.

Revisemos un breve diagnóstico de lo que se ha observado en el proceso de intervención en la comuna de Arauco y como ve la Cooperativa la posibilidad de intervenir para revertir una situación basal.

En materias de emprendimiento productivo, el diagnóstico inicial indica que la pesca artesanal es una actividad cautiva por monopsonios (demanda está concentrada en un solo demandante) que se apropian de gran parte de la cadena de valor al dominar los procesos de transformación y comercialización de los recursos, al menos cuadruplicando su valor como resultado de los procesos de industrialización y comercialización de los recursos pesqueros.

Actualmente, el pescador artesanal no es protagonista en esta fase de la cadena productiva, puede ser por causas directas e indirectas. Entre los primeros tenemos la fijación de precios efectuada por los poderes compradores intermediarios e industriales; el escaso o nulo acceso a tecnologías y transferencia de las mismas; el no acceso al crédito; escasa inversión productiva y portuaria en caletas de pescadores, etc. Entre los segundos se observa educación de baja calidad en las unidades escolares asentadas en caletas de pescadores con escasas posibilidades de continuidad de *estudios terciarios*; atomización de organizaciones, destrucción o daño de los ecosistemas marinos, etc.

Se observa que un factor crítico en la crisis de las comunidades pesqueras es la desvinculación de sus actores de los procesos transformativos y su inclusión sólo a modo de mano de obra barata. Por eso se entiende que las comunidades organizadas deben gestionar los procesos de agregación de valor por medio de modelos sustentables de manejo, cultivo y extracción de recursos en conjunto o no con plantas industriales de procesamiento, asociadas a la creación de capacidades y competencias, necesarios para que esto ocurra.

Así entonces, modelos sustentables de producción de recursos, plantas de procesamiento de los mismos y centros educacionales, todos ello de propiedad y/o gestionados por las comunidades pesqueras artesanales, se observan como necesarios.

En materias de comercialización, se cree que las actividades productivas que tienen lugar al interior de las comunidades de pescadores artesanales deben contribuir a la seguridad alimentaria de la población por medio de relaciones de intercambio justas, monetarias y/o no monetarias en un intento de manejo sustentable de recursos en un *escenario de crisis mundial de alimentos*. Lo anterior en un modelo de intercambio horizontal, tendiendo a la gestión o encuentro de los productores y consumidores directos de los recursos. Por tanto, creemos necesario las asociaciones de intercambio que sumen capacidades de comercialización y que minimicen la acción monopsonómica que actualmente controla la comercialización. Son foco de la Cooperativa, todos los canales posibles de comercialización, tanto nacionales como internacionales.

En resumen, estiman que el diagnóstico es algo que en general se conoce en las distintas caletas de Chile, pero lamentablemente en estas localidades de Arauco, se ha potenciado con el Terremoto/Tsunami del 27/F.

No obstante lo anterior, lo que hace atractiva esta empresa es el cambio de paradigma de los mismos pescadores, donde sienten que sus tradicionales organizaciones de carácter reivindicativo no son suficientes para resolver sus problemas y asumen protágicamente esta nueva forma de emprender, con una administración profesional.

La organización base de esta Cooperativa es la Mesa Comunal de Pesca de Arauco. Adhieren a la Cooperativa 22 organizaciones de pescadores, sindicatos, comunidades lafkenches, etc. Las localidades que la componen son: Laraquete, Tubul, Llico, Punta Lavapié, Rumena, Las Peñas, Quidico Chico y Yani.

La primera actividad de la Cooperativa ha sido catastrar/diagnosticar la situación actual de recursos en términos de activos/herramientas disponibles, recursos pesqueros, canales de comercialización, precios, etc.

Por el momento la Cooperativa está en etapa de conclusión legal, conformada por 22 Organizaciones y 927 personas. Lo más importante, el trabajo, espíritu de superación y herramientas de unos 1000 pescadores y sus familias.

Se ha considerado como importante para el desarrollo de estas comunidades, el revisar un Modelo de Desarrollo Integrado Pesquero, vía un Centro Comunitario Pesquero; como los modelos que sugiere FAO, (<http://www.fao.org/DOCREP/003/X6863S/X6863S04.HTm>); este es el Norte inicial que se persigue.